Reconfiguración

Un Diálogo Austro-Alemán sobre Reconfiguración

John T. Maher, C.M.

Nota del editor

Mientras la realidad de la reconfiguración se cierne sobre la Congregación, dos Visitadores han estado trabajando constantemente juntos para hacer eso una realidad. En el último Encuentro de Visitadores de julio, hablé con el P. Hans-Georg Radina, C.M., Visitador de la Provincia de Alemania, y el P. Franz Kangler, C.M., Visitador de la provincia de Austria. Su presentación a los Visitadores, sobre el proceso que ellos han asumido para unir sus provincias, ha sido bien recibido. Después, aceptaron con cortesía ser entrevistados para Vicentiana sobre este tema.

Antecedentes de los Visitadores

Los PP. Hans-Georg Radina, C.M. y Franz Kangler, C.M. tienen raíces vicencianas muy profundas. Ambos crecieron en parroquias Vicencianas, que les formaron y les influyeron. Hans-Georg y su familia eran miembros de una parroquia en Lippstadt. Su padre era miembro de la Sociedad de San Vicente de Paúl. Franz recuerda al misionero, que fue su párroco, como una "presencia profética" y de una gran influencia en su vida. Franz describe su familia como "ligeramente conmocionada" cuando, al completar sus estudios, les comunicó su deseo de entrar en la Congregación. Ambos valoran sus familias y la relación con los cohermanos como positivo, influencias permanentes en sus vidas.

Cuando se les pide que den un breve esbozo de sus provincias, ambos las describen como "pequeñas, pero dedicadas y dinámicas". Franz indica que la Provincia de Austria ha asumido una serie de cambios, principalmente en términos de apostolado y comunidades locales. Hans-Georg señala que la Provincia de Alemania nunca ha sido una provincia grande, tanto en su área (noroeste de Alemania), como su número de cohermanos. No obstante, ambos están de acuerdo que sus provincias, siendo pequeñas en número, han mantenido un equilibrio entre comenzar nuevos ministerios y, cuando era posible,

reforzar las obras ya existentes. Hans-Georg observaba que, "No importa nuestro tamaño, podemos hacer todo lo que hemos estado haciendo". "Necesitamos tomar opciones". Franz menciona que, "en ambas provincias, somos bendecidos por tener cohermanos jóvenes cualificados. A ellos les debemos poder planificar correctamente para nuestro futuro".

A partir de estas realidades – el pequeño número de cohermanos y la necesidad de decidir dónde insistir para el futuro – surgió la conversación inicial de la Reconfiguración. "Actualmente, nuestras dos provincias han hablado de esto durante más de diez años", dice Franz. Hans-Georg está de acuerdo, y añade que "al principio, teníamos retiros entre las dos provincias". Entonces, los consejos provinciales se reunían anualmente para debatir asuntos de interés común. "De estos pequeños comienzos, llegó el nivel de interacción que tenemos hoy". Como los dos consejos provinciales, junto con cohermanos de ambas provincias llegaron a conocerse unos a otros, el escenario estaba preparado no sólo para hablar de reconfiguración, sino de la planificación actual para hacerla una realidad.

Primeros revuelos de reconfiguración

"Como pueden ver, nuestra respuesta a la pregunta sobre reconfiguración no vino solamente de 'arriba' (léase un mandato de la Asamblea General), sino de las verdades de un lenguaje común, la proximidad de nuestros dos países y trabajos, y elementos comunes en la formación", decía Franz. En 2012, las dos provincias celebraron encuentros individuales, incluyendo asambleas provinciales separadas, y entonces se eligieron cohermanos para estar en un Comité de Dirección y estudiar la reconfiguración y desarrollar una estructura básica como modelo de reconfiguración para ambas provincias. Después de una serie de encuentros, propusieron un modelo de reconfiguración como provincia constituida por dos regiones.

En 2012 tuvieron lugar encuentros en Viena y Munich. Se discutió la reconfiguración en profundidad, centrados en elaborar los factores complejos implicados en la fusión de comunidades locales, apostolados, y los temas civiles y jurídicos que surgían de unir provincias en dos países distintos. Después de este encuentro de Munich, el Comité de Dirección se reunió de nuevo en 2013 para debatir el resultado de sus conversaciones y programar una asamblea provincial común en Munich, celebrada en mayo de 2013. En esta asamblea, los cohermanos votaron aceptar las propuestas del Comité de Dirección, su modelo de reconfiguración, y autorizaron al Comité de Dirección seguir su trabajo.

Tanto el P. Hanz-Georg como el P. Franz creen que este proceso ha sido eficaz para ayudar a los cohermanos a ser más familiares unos con otros y sus respectivas provincias, juntamente con un plan diseñado que ha sido mayoritariamente bien recibido. "Por supuesto, compartir una misma lengua y fronteras geográficas cercanas ayuda mucho", observa Hans-Georg. "Hemos compartido recursos en el pasado, tales como el profesorado en la escuela San Jorge de Estambul, que comenzaron los cohermanos alemanes y austríacos hace más de 130 años", añade Franz. Ambas provincias acordaron que después de la reconfiguración, serán más capaces de colaborar en obras ya existentes y centrarse en otras nuevas.

Detalles del proceso de reconfiguración

¿A qué se parecerá esta nueva provincia? ¿Cómo será regida? ¿Cuándo y cómo llegará a existir? Como con cualquier otro cambio importante "el diablo está siempre en los detalles", citando un viejo proverbio inglés. Hans-Georg y Franz esbozan una agenda ambiciosa para los próximos dieciocho meses. Para el resto de 2013 y hasta mediados de 2014, se estudiarán los resultados de la asamblea provincial común en Munich y se presentarán a la Curia General, con una visita de un Asistente General, P. Zeracristos. (Nota del Ed.: el P. Zeracristos estaba de visita cuando este número se enviaba a imprenta.)

En las acciones para 2014, están incluidas una formulación de un conjunto de normas provinciales comunes, y la unificación de normas de la vida diaria para esta provincia común. Una vez hecho eso, será presentado a la asamblea provincial común para su discusión y ratificación. Después de esto, las normas, junto a todos los otros datos relevantes, se enviarán al Superior General para su ratificación. La fecha oficial para el establecimiento de la nueva provincia será el 1 de enero de 2015.

Esta nueva provincia se conocerá como Provincia de Austria y Alemania (Österreich-Deutschland, usando el nombre actual de ambos países), o por el nombre de un santo común como San Martín, San Severino o San Bonifacio. Constará de dos regiones y las formas organizativas de las leyes civiles existentes de ambas provincias (dado que afectan a los cohermanos y a sus trabajos) permanecerán sin cambio en ambos países. Propiedades, activos, y obligaciones, permanecerán estables regionalmente, pero el consejo provincial, formado nuevamente, estará compuesto por cohermanos de Austria y Alemania para resolver cualquier problema que surja. Cada cohermano pertenecerá a una de las dos regiones, y podrá ser trasladado a la otra región a petición propia o con su consentimiento.

Nueva Administración Provincial

Habrá un Visitador de la nueva provincia y un provincialato. Viena ha sido propuesta como lugar del nuevo provincialato, como fue recomendado por la asamblea provincial de Munich. El Visitador será elegido para un periodo de seis años, con una renovación de tres años adicionales. Será votado por los cohermanos de ambas regiones de la nueva provincia. El Visitador trabajará con un Asistente Provincial, votado también por los cohermanos en ambas regiones. Cohermanos con voz activa están cualificados para votar. Como el Visitador, él también será elegido para un mandato de seis años, con una extensión posible de tres años. Sin embargo, se estipulará en las normas que el Visitador y asistente provincial deben ser de diferentes regiones para tener una representación equilibrada.

La nueva Provincia Österreich-Deutschland tendrá dos superiores regionales de cada país con una oficina en una casa de su región. No obstante, el Visitador y el Asistente Provincial asumirán automáticamente el oficio como superiores regionales para la región a la que pertenecen. Cada región elegirá dos consultores regionales para un periodo de tres años, con posible reelección otras dos veces. Estos consultores regionales ayudarán al superior regional en la administración de la región. Juntamente con el ecónomo regional, forman un consejo regional.

El consejo provincial estará formado por el Visitador, Asistente Provincial, cuatro consultores regionales, y uno de los dos ecónomos regionales, designado por el Visitador después de oír su consejo. Tendrán cuidado con las diferencias definidas entre el Consejo Provincial y Regional. El Consejo Provincial se centrará en la planificación personal, incluido el destino de los cohermanos en varios trabajos de la provincia. También aprobará la aceptación de candidatos y otorgará el permiso para que las personas en formación emitan los votos y la petición de ordenación. Este consejo coordinará la formación inicial y permanente, y un seminario interno común, y teologado.

El consejo provincial preparará también asambleas provinciales. Supervisará y administrará los aspectos financieros de la provincia, y representará a la provincia en los encuentros de toda la Congregación, así como ante las autoridades de fuera, en Austria y Alemania. Los consejos regionales coordinarán asuntos financieros para sus casas y trabajos en su región respectiva, y prepararán decisiones sobre personal y trabajos que necesitan ser discutidas por el consejo provincial. Las decisiones tomadas por el consejo provincial no pueden ser cambiadas o modificadas por los consejos regionales.

Lo que precede es lo que podríamos llamar "amplios trazos" de detalles administrativos sobre la forma en que funcionará la nueva provincia con sus dos regiones. Se darán regulaciones detalladas y finales en las nuevas normas provinciales, ahora en proceso de ser formuladas y sometidas para su aprobación. Este nuevo modelo de provincia con dos regiones se establecerá por un periodo de seis años "ad experimentum", después de los cuales habrá una evaluación en 2021. Todavía se están debatiendo distintos nombres para la nueva provincia por parte de los cohermanos, como se ha indicado anteriormente.

Reacciones de los Dos Visitadores

Ambos, Hans-Georg y Franz, admiten que éste ha sido un proceso difícil y complicado, pero muy digno. "Los cohermanos, en su mayor parte, han recibido bien este proceso. Mientras para algunos ha sido perturbador, creo que han entendido que tenemos que hacer esto o de otra forma no sobrevivimos", decía Franz. "Mi esperanza es que una vez este proceso se haya completado y la nueva provincia emerja sobre el terreno, será más fácil para nosotros discernir como Vicencianos la dirección futura de las obras que tenemos que realizar", decía Hans-Georg. Ambos están de acuerdo que sin este importante esfuerzo de reconfiguración, ambas provincias se eliminarían progresivamente, debido a su pequeño número de cohermanos, y la tendencia de los católicos en ambos países hacia la apatía en la práctica religiosa.

Sin embargo, los Visitadores han observado que el carisma Vicenciano tiene un gran atractivo entre los católicos (activos e inactivos) en ambos países, así que hay oportunidades para el ministerio y la evangelización. Pero existen retos a la hora de llegar a evangelizar, o en la presentación de la "Nueva Evangelización" como ha sido promovida por el Sínodo de obispos de 2012. Sin embargo, ambos Visitadores tienen la sensación de que entre los cohermanos más jóvenes hay entusiasmo por llegar a la juventud, utilizando los ministerios en sus provincias para hacerlo. "Es un reto, pero con la nueva configuración de la provincia, con sus dos regiones, estaremos mejor dispuestos para llegar a los jóvenes y presentar nuestro carisma de tal forma que les atraiga", decía Hans-Georg. "Nuestra nueva provincia, juntamente con todos nuestros cohermanos, jóvenes y mayores, trabajando juntos, pueden aportar la vitalidad de nuestro carisma Vicenciano a todos los que necesitan experimentarlo", comentaba Franz.

Recomendación para Visitadores

A los Padres Hans-Georg y Franz se les pidió qué consejo ofrecerían a otros Visitadores y cohermanos, considerando la reconfiguración. "Es bueno comenzar con un marco temporal, incluso aunque tengas que cambiarlo", dijo Hans-Georg. Franz estaba de acuerdo y añadió, "Y si tú designas una comisión para trabajar en ello, debes confiar en

ellos para hacer lo que sea necesario". Ambos acentuaron fuertemente la necesidad de poner en marcha un proceso que sea inclusivo y abierto, y evitar ser reservado o selectivo. "De esta forma, tendrás más participación y aceptación del resultado por parte de todos los cohermanos", afirmaba Franz.

Al hacer la reconfiguración con sus respectivas provincias, ambos Visitadores coinciden en que tienen que sopesar el mandato de la Asamblea General de 2010 con las realidades de trabajar con cohermanos en sus provincias para conseguir un final digno y duradero. Cuando termina la conversación, Hans-Georg resume el resultado muy adecuadamente: "Si lo vas a hacer, entonces hazlo correctamente".

Traducido del inglés por Félix Álvarez Sagredo, C.M.